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下午两点半，李光远和驻村队员刘杨一起
上山，要去看看新脱贫的江春玉一家。

从村委会大院出来，上山的路越来越陡，山路
上铺了一层柏油，李光远说：“这路还没有完工，开
春以后还得再铺一层油呢。路修好了，下一步就
该想办法搞路两边的绿化了。”从车窗望向远处层
层的山峦，高山顶上皑皑白雪清晰可见。李光远
说，有白雪的山上还有村里的住户，山那边就是南
阳的南召县了。有一次，为了探访山上的一户贫
困户，他们下车后又翻山越岭走了3个小时。

行至半山腰一个村民组，一座靠山而建的
三层新楼映入眼帘，这是村民江春玉家的“川渔客
栈”。从成都嫁过来的川妹子江春玉热情地招呼
李光远和刘杨，并忙着报告自己厨艺的新进展：

“我现在已经学会颠锅，还能左右开弓呢。”
江春玉说：“要不是他们（李光远和刘杨）引

导我们，帮我们办手续，筹集资金，也建不成这
个客栈，他们真是帮了大忙。”

江春玉家是刘杨的帮扶对象，通过走访沟
通，李光远和刘杨觉得这个外来媳妇有想法，就
引导帮助她开办客栈。去年夏天，刚建成的客栈
因为没装空调，没有客人，可全家人实在借不来
装空调的钱。得知情况后，李光远拿出2万元，刘
杨拿出3万元，借给江春玉买空调。2019年底，江
春玉家成功脱贫。李光远问江春玉有什么新打
算，她说：“新的一年要努力把这个客栈做好，把
口碑做出来！”

近年来，想马河村大力发展旅游产业，全村
经过工商注册的农家乐宾馆有80多家。李光远
说：“今年还要在农家乐提档升级、规范服务方
面下功夫，努力实现农家乐产业的规范化，只有
这样才能做大做强。”

李光远有两个孩子，大的上小学，小的上幼
儿园，驻村后全都撂给了妻子。去年，心脏不好
的父母相继入院治疗，他也没时间回去照顾。下
山路上，说起这些，李光远笑道：“现在双休日回
家，家庭地位就陡然下降了，因为平时对家庭付出
得少。不过，哪一个驻村干部不是这么过来的？
像刘杨，老婆生孩子，他只歇9天假就回来了。”

回到村委会办公室，已是下午4点了。李光
远安排村干部做条幅、准备桌椅，迎接第二天将
要举行的市委政法委入村慰问贫困户及为村民
义写春联活动。

说话间，村党支部书记樊新从外面回来了，
说起李光远，他由衷地称赞：“300多户村民，他
家家都去过，帮助村里解决了不少实际问题，他
很务实，在群众中威信很高，可以说他是把我们
村的事当成自己的事来干的。”

傍晚６点，和村干部商量好次日发放慰问
品的事后，李光远开始和队员一起准备晚饭，一
天的工作才宣告结束。这一天，是他驻村900多
天以来没有连夜加班的普通一天。

驻村第一书记李光远的一天
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1 月 13 日早晨 6 点 40 分，天还不亮，
起了大雾，寒气逼人，李光远走出家门，驾
车前往鲁山县城。当天是周一，按照两年
多来的惯例，他要赶往所驻的村子，开始
新一周的工作。不过头一天他接到县里
通知，当天上午8点半鲁山县首届消费扶
贫年货节开幕。

8点整，李光远到达尧山广场。参加
完开幕式后，他到尧山镇组织的年货摊位
上看看想马河村土蜂蜜的销售情况，随后
驾车往60公里外的尧山镇赶。等他向镇
领导汇报完工作见到记者时，已近中午
12点了。

尧山镇想马河村是市委政法委对口
帮扶村，2017年5月，李光远被单位选派
到村里任驻村第一书记。

“想马河村面积27平方公里，有10个
村民小组，43个自然村，有居民356户，
1256口人。”说起村子的情况，一串数字脱
口而出，显然这些李光远早已烂熟于心。

一个行政村居然有43个自然村，不
免让人有些惊奇。“想马河村沿着两道山
沟铺开，有些自然村只有几户人家。”李光
远解释道。“想马河村这么大，李书记把村
里的山山水水都跑遍了。”和李光远一起
驻村的队员吴彦伟忍不住说了一句。

刚驻村，李光远就在村里连续奋战
44天，迅速熟悉了全村的实际情况，走
访了贫困户、五保户、低保户、脱贫户和
致富能手户，和村委会干部一起确定了
继续以旅游业带动贫困户就业脱贫、村
民致富奔小康的发展思路。

中午12点半，沿着新修的柏油路，记
者和李光远来到了村委会大院。大院里，
党群服务中心、文化广场、标准化村卫生
室、爱心超市、健身器材等一应俱全，这些
是李光远驻村之后积极协调市、县有关部
门新建的。

周一至周五，李光远和一起驻村的刘杨
和吴彦伟就住在大院里，他们的简易厨房

“藏”在文化广场舞台后面的小更衣室里。

跑遍43个自然村

揽下一个个活儿 上山看望脱贫户
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李光远（左）给五保户孙清合解释补助政策
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李光远刚驻村时，村里有68户

贫困户，随着近两年的脱贫攻坚，如
今只剩下8户了。

“趁中午家里都有人，给几户贫
困户送被子去吧。”年关越来越近，李
光远发动村两委捐资做了10床新棉
被，计划每户贫困户送一床，剩余的
两床送给两户刚脱贫但不宽裕的村民。

李光远和刘杨、吴彦伟抱出几床
又大又软的棉被，李光远说：“按每床不
低于4公斤的棉花做的，要不不暖和。”

村委会大院旁边是新建的想马
河小区，是村子的易地扶贫搬迁安置
点，小区靠山面河，4栋楼共入住了从
山上或危房里迁出的28户建档立卡
贫困户。小区环境优美，整洁有序，
与城市小区相比也毫不逊色。路过
小区门前一处在建的白墙灰瓦的院
落，李光远说：“这是我们村正在建设
的民宿，今年应该可以接待游客了。”

下午1点左右，贫困户张德智和
老伴坐在3号楼前的长椅上晒太阳。
看到李光远等人走来，张德智忙拄着
拐杖起身相迎：“李书记，你吃饭没，
来家里坐坐。”“叔，我是来给恁老两
口送被子的。”李光远说着，抱着被
子跟着张德智走进他家。

张德智家住一楼，房子75平方米，
两室一厅一厨一卫。

张德智高兴地摸了摸被子，“这
被子暖和”。李光远将被子抱到卧室
的床上。

“原来住的瓦房漏雨，是危房，那
没法和现在比。”说起去年搬进新家
的感受，老人家直夸党的政策好、村
里干部好。

张德智患有脑梗后遗症，心脏也
下了支架，他的老伴则有精神障碍，
一个儿子远在外地打工。桌上堆满
了老两口的药品，他拿起一个药瓶
说：“这瓶是阿斯美，前一段我又咳又
喘，想买这种药，就是买不来，就求助
李书记。他给买来了，给他钱，他也
不要。”

张德智家的卫生间里有新装上的
热水器、浴霸，还装有扶手、座椅等无障
碍设施。他说这些也是李书记通过残
联为残疾贫困户协调的公益项目。

接着，李光远等人来到4号楼，为
80 岁的五保户孙清合送去一床棉
被。看着新被子放在床上，孙清合随
口说了句：“我脑油大，下午得买个被
罩。”“买被罩交给我啦，你别买了，晚
上就给你送来。”李光远又揽下了一个
活儿。随后，李光远向孙清合解释了
补助政策。又看望了一户五保户，李
光远一行人离开了小区。


